

mars 2023

Quelques actualités du secteur

Une réforme « aux forceps »

Sauf censure de la réforme des retraites par le Conseil constitutionnel le 14 avril prochain, celle-ci devrait entrer en vigueur dès septembre 2023. Par le recours à l'article 49 alinéa 3 de la Constitution, le gouvernement a engagé sa responsabilité devant l'Assemblée nationale pour considérer le projet de loi comme adopté sans vote des députés.

Son application demeure encore hypothétique compte tenu notamment de l'opposition sociale importante vis-à-vis de plusieurs de ses mesures.

Plafonnement de la rémunération des médecins intérimaires

Il s'agit de l'entrée en application, début avril 2023, d'une mesure de la loi « Rist » du 26 avril 2021 visant à améliorer le système de santé par la confiance et la simplification.

Il semble difficile d'anticiper les effets de cette mesure qui en devenant obligatoire vise avant tout à mettre fin à une logique purement marchande conduisant les hôpitaux à rémunérer les remplaçants à des tarifs beaucoup plus élevés, creusant leurs budgets et aggravant le décalage avec les praticiens titulaires.

Pourtant beaucoup redoutent que ce « plafond » n'exacerbe la crise de recrutement actuelle si les intérimaires refusent de se plier aux nouveaux tarifs et ne comblent plus les manques d'effectifs. Cette crainte concerne en premier lieu les structures de plus faible attractivité, notamment plus petites et isolées.

Un plan d'action pour les personnes en ALD sans médecin traitant

Environ 700 000 personnes touchées par une maladie grave et/ou chronique (une affection de longue durée) n'auraient pas de médecin traitant. Dans le respect des principes de libre choix du patient et du libre exercice du médecin, ce plan d'action privilégie une approche territoriale et une démarche d'« aller vers » et de mise en relation, en contactant dans les prochains mois les personnes concernées d'une part, d'autre part les médecins susceptibles d'être déclarés traitants et les communautés professionnelles territoriales de santé.

Convention citoyenne sur la fin de vie

La convention citoyenne sur la fin de vie s'est déroulée entre décembre 2022 et mars 2023, autour de la question centrale : Le cadre de l'accompagnement de la fin de vie est-il adapté aux différentes situations rencontrées, ou d'éventuels changements devraient-ils être introduits ?

Pilotée par un comité de gouvernance composé de membres du Conseil économique, social et environnemental, membres du Comité consultatif national d'éthique, représentants de la recherche universitaire, membre du Centre National des Soins Palliatifs et de la Fin de Vie, experts de la participation citoyenne, la convention réunissait en outre 150 citoyens tirés au sort et représentatifs de la population au regard de critères d'âge, de sexe, de région d'origine, de diplôme, de catégorie socio-professionnelle, de lieu de résidence.

Dans son rapport adopté le 1^{er} avril, la Convention Citoyenne appelle à repenser le cadre d'accompagnement de fin de vie et se positionne en majorité pour une ouverture de l'aide active à mourir sous conditions. Le rapport intégral d'une centaine de pages permet de décrire les nuances des positions des citoyens et retrace l'ensemble des 65 propositions. L'enjeu est que cette réflexion collective puisse alimenter le débat législatif qui suivra en principe dans les prochains mois.

A lire, à voir

Echappées artistiques

Le numéro #84 de Rhizome, bulletin national santé mentale et précarité, s'intéresse aux expressions artistiques : leur diversité, leur place dans l'institution soignante, leur vertu thérapeutique, émancipatrice, leur fonction transgressive ou encore leur visée militante.

Les remarquables contributions soulignent les multiples dimensions – philosophique, sociologique, psycho-affectives ou encore politique – de l'art, sans pour autant vouloir le circonscrire ni le réduire. L'art relève à la fois du fait social et de l'intime, il interpelle notre rapport à la norme et la marginalité.

Le billet d'humeur de David Bartholoméo, très personnel et presque universel, est une invitation : « le fait de pratiquer de l'art un peu tous les jours nous fait suivre les traces inscrites pour observer son propre voyage intérieur. »

L'artiste de ce numéro est André Robillard, au parcours « institutionnel » atypique au sein de l'hôpital psychiatrique : patient, puis ouvrier, puis artiste aux talents multiples, ses œuvres d'art brut sont aujourd'hui reconnues et exposées.



S'engager dans les études infirmières

Dans le contexte de post-crise sanitaire et de difficultés majeures de recrutement de soignants, l'ouvrage édité par Seli Arsan nous invite à relever « les défis pédagogiques et professionnels » de la formation des infirmiers.

Les auteurs y présentent des dispositifs pédagogiques favorables au soutien de la motivation des élèves, ils décrivent le vécu des étudiants, formateurs et professionnels à travers enquête et entretiens. L'ouvrage s'attache à identifier les ressources intérieures et extérieures durant la formation et l'exercice professionnel, telles que l'accompagnement de la démarche réflexive, le questionnement éthique ou encore l'approche interculturelle.

Jeunes aidants

Dans Revue des politiques sociales et familiales 2023/1 (n°146-147) – Éditions Caisse nationale d'allocations familiales, l'article de Cyril Desjeux et Mylène Chambon (pages 131 à 146) s'intéresse aux *Jeunes aidants : Formes d'aide et relations familiales*. Issu d'une recherche participative conduite en 2020 à travers une cinquantaine d'entretiens, l'article met notamment en évidence la pluralité que recouvre la catégorie de « jeune aidant » - ce qui ne diffère pas de l'ensemble des aidants. Ces jeunes aidants seraient plus de 500 000 en France, apportant une aide diversifiée (attitude, aide directe, indirecte, intermédiaire) et d'intensité très variable, dont il est parfois difficile de distinguer ce qui relève d'une solidarité familiale et d'une relation d'aide. Au titre des effets de la situation de dépendance, est évoquée la spécificité des impacts du rôle d'aidant liée à leur jeune âge : possibles risques concernant la scolarité, la sociabilité, l'insertion professionnelle, ou encore risques sur la qualité de vie ou le développement psychoaffectif. Mais l'article met également en lumière les effets positifs de l'aide apportée à un proche, tels que la conscience de soi, la connaissance de ses compétences, le développement de l'autonomie, l'autorégulation, la capacité de prise de recul et d'adaptation ... Les auteurs évoquent enfin les transformations familiales induites par la situation d'aidance des jeunes à travers, selon les cas, une redéfinition des places au sein de la fratrie ou parfois entre enfants et parents. Sur ce dernier aspect, l'article pointe avec justesse le risque d'injonction paradoxale souvent véhiculé par la société (d'aide et soutien à l'égard des personnes vulnérables et de défense des droits de l'enfant). A propos de la reconnaissance de cette « catégorie », l'équilibre reste délicat entre la prise en compte de la spécificité et des jeunes aidants, et le risque de légitimer ce rôle comme un palliatif à une offre trop limitée ou inadaptée.

Sur ce thème, le film « Normale » (de Nicolas Babinet avec Benoît Poelvoorde et Justine Lacroix) aborde la complexité de la situation d'une jeune collégienne aidant son père atteint de sclérose en plaques. L'association lyonnaise « [La Pause Brindille](#) », communauté solidaire par et pour les jeunes aidants, a organisé une projection débat à l'occasion de l'avant première du film.

Actualité de GEFCA

Ecole de la sclérose en plaques – édition 2023

Réservez les dates de la prochaine édition de l'École de la sclérose en plaques lyonnaise : **du 30 septembre au 16 décembre 2023**.

Plus d'informations : <https://gefca-asso.fr/2023/03/30/ecole-de-la-sep-de-lyon-villeurbanne-2022/>

Lauréat du programme « Graines d'Autonomie » porté par l'Avisé, GEFCA a participé à la rencontre des financeurs partenaires (OCIRP, Malakoff, APICIL, AG2R LM, Crédit Coopératif, Klésia ...) à Paris le 8 mars, pour promouvoir l'École de la SEP de Lyon. Une journée riche d'échanges et perspectives de nouveauté pour l'École !



Brèves et Forum

- Vous pouvez désormais suivre l'essentiel de notre activité dans la nouvelle rubrique « Actualités GEFCA » de notre site internet. Au menu du 1^{er} trimestre 2023, une belle variété de formations ! <https://gefca-asso.fr/actualites/>

- Dans la rubrique Forum du site, vous trouverez la récente présentation de « Ma vie 4 étoiles », un roman sur le thème de la paralysie cérébrale et plus généralement du handicap d'une jeune adolescente qui veut vivre pleinement sa vie : un plaidoyer pour l'autodétermination ! <https://gefca-asso.fr/wp-content/uploads/2023/03/GEFCA-Ma-vie-4-etoiles-RB-mars.-23.pdf>

Formation de formateurs « Autodétermination »

Les 8, 9 et 10 février s'est déroulée la formation de formateurs GEFCA « autodétermination et accompagnement » par Julia Boivin.

Réunissant des expertises pédagogiques, d'usages et du secteur social et médico-social, nos formateurs ont bénéficié de trois journées riches de transmission, débat et partage sur des thèmes au cœur des pratiques professionnelles : reconnaissance, juste proximité, intimité, identité ... Comment promouvoir la capacité de choisir et d'agir pour soi dans des contextes souvent marqués de paradoxes ?

Avec bienveillance, savoir-faire et humour nos binômes de formateurs vous accompagneront dans vos projets de formation. Découvrir notre offre de formation / Nous contacter pour toute demande : contact@gefca-asso.fr

Actualité partenaires

Pour trouver des vidéos sur le handicap !

[Handicap.live](#), un site dont l'ambition est de référencer les films (documentaires, fictions, témoignages, etc.) pour permettre à tous, citoyens, associations, entreprises, collectivités locales, de mieux comprendre : ce que sont le handicap, la vie des personnes concernées – soit 12 millions de Français – et les enjeux sociétaux autour de ce sujet.

[Cortex](#) est un service de vidéos à la demande sur la Santé, le Handicap et l'Autonomie lancée par le Studio Parolox. Il propose un catalogue varié de documentaires, films, podcasts et contenus culturels accessibles afin de rendre plus visibles les personnes en situation de handicap. Soirée de présentation du site en partenariat avec le GAPAS mardi 11 avril à 18h30 au ministère de la santé (Paris).

L'autodétermination comme ils disent !

C'est le sous-titre du colloque « Décider de ses choix de vie » organisé le 16 mai prochain par l'Université Lumière Lyon 2 avec Ocellia, le collectif Reliance et la communauté mixte de recherche "Droits Humains-Capacités-Participation". Cette journée aura pour ambition de questionner l'autodétermination selon trois dimensions :

- Vie en institutions
- Parentalité
- Vie professionnelle.

Info : https://gefca-asso.fr/wp-content/uploads/2023/03/Savethedate_AutoD-StD.pdf